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Придаточные обстоятельственные
Почему они так называются - обстоятельственные?

следствия
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Сравнения

Причины

Цели Условия
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Придаточные обстоятельственные



Обстоятельственные придаточные

придаточные места

придаточные времени

придаточные образа действия

придаточные меры и степени

придаточные причины

придаточные условия

придаточные цели

придаточные следствия

придаточные сравнительные

придаточные уступительные



1. Придаточные
времени

когда? как долго? с каких 
пор? до каких пор? на 

сколько времени?

Относятся ко всему главному
 предложению (иногда к одному 

слову со значением времени)

Место придаточного 
свободное

Присоединяются при помощи 
союзов (когда, пока, как только, 

лишь только, едва, в то время как, 
покамест, прежде чем, после того 

как, с тех пор как, чуть раньше 
чем, перед тем как)

 (или союзного слова «когда»)

В главном предложении 
могут находиться 

указательные слова

  Когда  барабанщик вошел в избу, 

Петя сел подальше от него 

(когда?). 

,когда?

времени

когда



Скворец вспорхнул с лужайки как только 
увидел подкрадывающегося к нему 
рыжего кота.

Скворец вспорхнул с лужайки   как 
только увидел подкрадывающегося к 
нему рыжего кота.

как 
только

Когда?

ПО

СПП с обстоят. придаточным времени



Придаточные времени, присоединяющиеся 
к одному слову со значением времени

При наличии в главной части слова со значением времени, в том 
числе указательного слова «тогда», придаточная присоединяется 

союзным словом «когда», стоит после этого слова в главной части и 
относится именно к нему:

  Нынче, когда я открыл окно, моя 
комната наполнилась запахом 
цветов, растущих в скромном 
палисаднике . 

ук.
сл.

когда

, ,
когда?

места

НО! ВНИМАНИЕ!!!
Если в роли опорного слова выступает существительное, то 
придаточное рассматривается как определительное, а не временное: 
Та ночь (какая?), когда дождь пошел в первый раз, запомнилась 
лягушке надолго.



Придаточные времени со сложными союзами 
От предложений с наречием в главной части нужно отличать 

предложения со сложными союзами, которые могут быть разбиты на 
две части запятой. Такие союзы встречаются не только в СПП с 

придаточными временными, но в других их типах. Даже при 
расчленении союз остается единым, он не распадается на указательное 
слово и союз и не изменяет  принадлежности к опорному слову и типа 

придаточного предложения. Запятая ставится только один раз.

  Ср.: Дождь идёт, с тех пор как мы вернулись.  -  Дождь идёт с тех пор, 
как мы вернулись.

 Данные предложения имеют в своём составе один и тот же союз 
«с тех пор как».

!!! Есть точка зрения, согласно которой при расчленении союза запятой 
он распадается на две части: первая часть входит в состав главного 
предложения как указательное слово, а вторая выполняет роль союза. 
Тип придаточного при этом может измениться. 
Например, предложение «Это произошло в то время, когда никого не 
было» в этом случае должно интерпретироваться не как СПП с 
придаточным времени, а как СПП с придаточным определительным.



2. Придаточные
места

где? куда? откуда?

Относятся ко всему главному
 предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются при помощи 
союзных слов

 (где, куда, откуда)

В главном предложении 
могут находиться 

указательные слова

  Там (где?),  где   ветры слизали 

снег, земля по ночам гулко 

лопается .

ук.
сл.

где

, ,
где?

места



Оттуда откуда слышалась музыка к нам 
подошёл Павел.

Оттуда   откуда слышалась музыка  к 
нам подошёл Павел.

откуда
Откуда 
именно?

СПП с обстоят. придаточным места

Оттуд
а



3. Придаточные
причины

почему? отчего? по какой 
причине?

Относятся ко всему главному 
предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются
 при помощи союзов (потому 
что, оттого что, так как, ибо, 

затем что, благодаря тому что, 
ввиду того что)

В главном предложении 
могут находиться 

указательные слова

 Я нервничал (почему?), 

так как    не был готов к ответу. так как

,
почему?

причины



Двойной союз в придаточном причины

Составные союзы  «из-за того что, вследствие того что, благодаря 
тому что, в связи с тем что, потому что, оттого что» и др. могут 

полностью выполнять функцию союза. Однако в зависимости от 
смысла и логического ударения составной союз может разбиваться на 

две части. Первая часть входит в состав главного предложения и 
является указательным словом – обстоятельством причины:  «из-за 

того, вследствие того, благодаря тому, в связи с тем, потому, оттого»  и 
др.; вторая часть составного союза (что) остаётся в придаточном 

предложении и самостоятельно выполняет функцию простого 
подчинительного союза. Запятая в этом случае ставится один раз – в 

середине составного союза.

В русский язык по необходимости вошло множество иностранных

 слов (почему?),  потому что  в русскую жизнь вошло множество

 иностранных понятий. (потому что – союз)

Бомбы падают в воду, в песок, в болото потому (почему?),  что  строй

 вражеских самолётов разбит и разорван. (потому - ук.сл. ; что – союз)



Анжелика опоздала на урок вследствие 
того что выгуливала собаку.

Анжелика опоздала на урок вследствие 
того   что выгуливала собаку.

чт
о

Почему?

СПП с обстоят. придаточным причины

вследствие 
того



4. Придаточные
следствия

что из этого следует?

Относятся ко всему главному 
предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются
 при помощи союза «так что»

В главном предложении 
указательные слова

отсутствуют

 Было очень холодно  (что из 

этого следует?) , так что   из дома 

мы не выходили. так что

, каково 
следствие?

следствия



Союз «так что» в придаточных следствия

Союз «так что»  - единственный союз, который 
употребляется в придаточных следствия, причём 
он используется только в этом типе придаточных.

Союз  «так что»  НЕ может расчленяться на 2 части. Он всегда 
полностью входит в состав придаточного. Если этот союз 

расчленить, то изменится не только структура предложения, 
но и значение придаточного.

Ср.:
 Он оделся тепло (что из этого следует?),  так что  мороз ему не 
страшен – придаточное следствия с союзом так что;
 
Он оделся так  (как? каким образом?),  что  мороз ему не страшен – 
придаточное образа действия и степени, так – указательное слово в 
главном предложении, что – подчинительный союз в придаточном.



Виктор не боялся трудностей так что 
смело выбрал сдавать физику.

Виктор не боялся трудностей   так что 
смело выбрал сдавать физику.

так что

Что из 
этого 
следует?

СПП с обстоят. придаточным следствия



5. Придаточные
условия

при каком условии?

Относятся ко всему главному 
предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются
 при помощи союзов (если, 

когда, кабы, ежели, коли (коль), 
как скоро, раз)

В главном предложении 
могут находиться 

указательные слова

Если   ты не позвонишь,

 я буду волноваться  (при каком 

условии?) .

,при каком 
условии?

условия

если



Двойные составные союзы в придаточных 
условия

В сложноподчинённых предложениях с условными придаточными 
могут использоваться составные двойные союзы: 

если..., то; если..., так; раз..., так; как,... так и др.
В отличие от составных союзов типа  «с тех пор как, до тех пор 
как, в то время как» и др. вторая часть двойного союза (то, так) 

всегда находится в главном предложении, причём это часть союза, 
а не указательное слово. Придаточные с двойными союзами 

всегда стоят перед главным предложением:

Раз  уж вы согласились,  так  уж нельзя вам отказываться. 

Если  завтра будет такая же погода,  то  я утренним поездом поеду 
в город.



Если дистант затянется надолго Вика 
станет уточкой.

Если  дистант затянется надолго  Вика 
станет уточкой.

Есл
и

При каком 
условии?

СПП с обстоят. придаточным условия



6. Придаточные
цели

зачем? с какой целью?

Относятся ко всему главному 
предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются
 при помощи союзов (чтобы, 
для того чтобы, с тем чтобы, 
дабы, лишь бы, только бы)

В главном предложении 
могут находиться 

указательные слова

 Они пришли (зачем? с какой 

целью?) , чтобы   проститься. чтобы

,
зачем?

цели



Придаточные цели с составными союзами

Составные союзы  «с тем чтобы, затем чтобы, для того 
чтобы» и др. могут полностью выполнять функцию союза. 
Однако в зависимости от смысла и логического ударения 
составной союз может разбиваться на две части. Первая 
часть входит в состав главного предложения и является 

указательным словом – обстоятельством цели:  «с тем, для 
того, затем» и др.; вторая часть составного союза (чтобы) 
остается в придаточном предложении и самостоятельно 
выполняет функцию простого подчинительного союза. 
Запятая в этом случае ставится один раз – в середине 

составного союза.

 Для того (с какой целью?),  чтобы  войти в мир 

Пришвина, разговориться с писателем, надо 

замедлить течение своей души. 



Нина отдала бы многое лишь бы поспать 
подольше.

Нина отдала бы многое   лишь бы 
поспать подольше.

лишь 
бы

Для чего? 
Зачем?

СПП с обстоят. придаточным цели



7. Придаточные
уступительные

несмотря на что? 
вопреки чему?

Относятся ко всему главному 
предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются
 при помощи союзов (хотя, хоть, 

несмотря на то что, пусть, пускай) и 
союзных слов (как, сколько, что, 

где, куда, кто и др. – с 
обязательной частицей НИ)

Как ни   стремился я домой,

 поехать туда мне не удалось 

(несмотря на что?) .

В главном предложении 
указательные слова

отсутствуют

,несмотря 
на что?

уступки

Как ни



Придаточные уступительные

Если придаточное уступки стоит перед главным предложением, 

то в начале главного может находиться сочинительный 

противительный союз: но, однако, да, зато.

Хотя  ложь ещё живёт, но совершенствуется только правда. 

Составные союзы  «несмотря на то что, невзирая на то 
что» обычно, но не всегда, разбиваются на две части, первая из 

которых (несмотря на то; невзирая на то) отходит в главное 
предложение и становится указательным словом – обособленным 

обстоятельством уступки:

Он выглядит опрятным, чистым, несмотря на то,  что  одежда его 
изрядно поношена.

Нужно отличать союз  «чтобы» в придаточном цели от союзного слова  

«что бы ни» в придаточном уступительном. В придаточном 

уступительном  «что» является членом предложения, а  

«ни» усиливает утверждение.

Ср.: (с какой целью?)  Чтобы   не было между нами личных 

счетов, я вынужден написать рапорт об отстранении меня от 

должности – придаточное цели; союз цели  «чтобы»  пишется слитно; 

(несмотря на что?) Что бы ни говорил он, я ручаюсь за него – 

придаточное уступки; союзное слово  «что» пишется раздельно с 

частицей  «бы».



Как ни старался Костя зайти на урок 
программа злобно не пускала его. 

Как ни старался Костя зайти на урок 
программа злобно не пускала его. 

Как ни

Несмотря 
на что? 

СПП с обстоят. придаточным уступки



8.Придаточные
образа действия

как? каким образом?

Относятся к сочетанию с 
указательным словом

Стоят после главного
предложения

Присоединяются при помощи 
союзов (что, чтобы, как, будто, 

как будто, словно, точно)
 и союзного слова (как)

В главном предложении, как 
правило,  находятся 
указательные слова

 Трое офицеров, бывших в 

столовой, заговорили между 

собой вполголоса так,  чтоб   он 

не слышал.
чтобы

ук сл.
, как?

каким 
образом?

образа действ.



Он выглядел так словно не читал «Горе 
от ума»

Он выглядел так  словно не читал «Горе 
от ума»

словно

Как? 
Каким 
образом?

СПП с обстоят. придаточным образа действия



9.Придаточные
меры и степени

как? в какой степени? 
в какой мере?

Относятся к сочетанию с 
указательным словом

Стоят после главного
предложения

Присоединяются при помощи 
союзов (что, чтобы, как, будто, 

как будто, словно, точно)
 и союзных слов
 (как, насколько)

В главном предложении, как 
правило, находятся 
указательные слова

 Было так тихо,

 что   становилось не по себе. что

ук сл.
, как?

насколько?

степени



Урок закончился так внезапно что все 
растерялись. 

Урок закончился так внезапно  что все 
растерялись. 

что

Насколько 
внезапно?

СПП с обстоят. придаточным образа меры и 
степени



10.Придаточные
сравнительные

как? насколько? подобно 
чему? 

Относятся ко всему главному 
предложению

Место придаточного 
свободное

Присоединяются
 при помощи союзов (как, 

будто, точно, как будто, словно, 
подобно тому как, чем – тем) 

 Листья зеленеют, 

словно   их кто-то вымыл. словно

,
насколько?

сравнения

В главном предложении 
могут находиться 

указательные слова



Придаточные сравнительные и сравнительный 
оборот в простом предложении

Придаточные сравнительные часто бывают неполными предложениями:
Широкие тени ходят по равнине, как облака по небу – 

опущено сказуемое  «ходят».
Следует отличать неполное придаточное предложение от сравнительного 
оборота. В сравнительном придаточном допускается пропуск сказуемого – 
оно уже названо в главном предложении (см. пример выше). Т. к. в 
придаточном предложении с опущенным сказуемым остаются 
подлежащее и второстепенные члены, грамматически зависящие от 
сказуемого (обстоятельство, дополнение), то сказуемое может быть без 
труда восстановлено.

Ср.: Существование его заключено в эту тесную программу, как яйцо в 
скорлупу . – Существование его заключено в эту тесную 

программу, как яйцо заключено в скорлупу.
Если в сравнительной конструкции нет членов предложения, зависящих 
от сказуемого, то она превращается в сравнительный оборот:

Пили бабушкины наливки, жёлтую, как золото, тёмную, как дёготь, и 
зелёную (М. Горький).



Игорь говорил всегда лениво как 
уставший актер говорит роль старой 
пьесы. 

Игорь говорил всегда лениво   как  
уставший актер говорит роль старой 
пьесы. 

как

Как кто? 
Подобно кому?

СПП с обстоят. придаточным сравнения



Домашнее задание
Спишите, подчеркните грамматические основы, 
составьте схемы предложений, определите вид 
придаточного. Фото тетради с классной и домашней 
работой отправить на Сloudtext!

1. Как только ра(с,сс)вело мы прибыли на во(к,г)зал.
2. Он ост(а,о)новился там где г(а,о)рел к(а,о)стер.
3. Сидеть на берегу стало совсем (не)уютно так(как) с 

моря дул сильный и холодный ветер.
4. В то вре мя как на пр(и,е) гор ках уже зеле не ла тра ва в 

лес ных чащо бах лежал (не)тро ну тый снег.
5.  Разве(т,д)чик вернулся (от)туда откуда н(и,е)кто и н(е,

и)когда не возвращался.
6. Благодаря тому что Оксана весь год готовилась к 

экзамену по физике она сдала его на отлично. 


